Justo de la Cueva (1937-2017)

Oriundo del Madrid republicano (noviembre 1937), de familia republicana represaliada. Fue miembro de Acción Católica. Mientras estudiaba en la Facultad de Derecho se produjeron los "sucesos de febrero del 56" de los que formó parte. Fue elegido para la Cámara Sindical del SEU en octubre de 1956, y en marzo de 1957 fue elegido por sus compañeros de la Cámara Sindical Delegado de Facultad, a la vez era militante clandestino de la ASU (Agrupación Socialista Universitaria).

Conoció a Margarita Ayestarán el 14 de abril de 1957 en unas Jornadas Sindicales del SEU. Ocho semanas después logró que ella aceptara el noviazgo.

En mayo de 1958, de nuevo reelecto Delegado de Facultad, salió ileso de la explosión de una bomba que destrozó su despacho porque minutos antes abandonó el despacho para acudir a resolver un conflicto con un profesor en una de las aulas. Entre los escombros se halló una reivindicación escrita firmada por las Falanges Universitarias, estuvo 5 horas en la DGS donde intentaron que acusara a los comunistas como responsables de la acción.

Realizó el servicio militar en el verano de 1958 en el Campamento de las Milicias Universitarias de la Granja de San Ildefonso (Segovia), teniendo que repetirlo en 1959 consiguió la graduación de sargento.

En los años 60 del siglo pasado fueron militantes de las Juventudes Socialistas.

Se casó con Margarita en 19 de noviembre de 1961 e la Iglesia de la Ciudad Universitaria de Madrid. En diciembre de 1962 nació su primer hijo y en 1967 su segunda hija.

VIDA LABORAL EN MADRID

Entró a trabajar en la Sección de Estudios de Caritas Española en julio de 1961 junto a Margarita. Primeros trabajos en la teoría y práctica de la sociología empírica siendo su mentor el Padre Ramón Echarren (licenciado en Sociología por la Universidad de Lovaina, Obispo en 1969). Redactor, entre otros, del primer Plan CCB (Noviembre 1962-Noviembre 1964) introduciendo técnicas de planificación PERT para su elaboración. Realizó tareas docentes en los cursos 1964-1965 y 1965-1966 como profesor ayudante de clases prácticas de la cátedra de Sociología, Metodología y Sistemática de las Ciencias Sociales en la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad de Madrid. Dimitió de Caritas en diciembre de 1964. Durante febrero de 1965 a octubre de 1966 fue Director de Documentación y Prensa en DOPRESS S.A.

A lo largo de dos meses en los veranos de 1966 y 1967 terminó su instrucción militar como alférez Eventual de Complemento del Ejército español.

En 1966 viajo al continente americano para realizar el plan de Desarrollo Comunitario para una comarca de los Andes. Encargado por COPOP (Ministerio de Agricultura de la República de Perú) a la Sociedad de Investigaciones Económicas S.A. En octubre fue nombrado Consejero-Delegado de la Oficina Técnica Internacional de Relaciones Públicas y Asesoramientos (TERPA S.A.).

Junto a Margarita constituyeron un bufete privado De la Cueva-Ayestarán dedicando al ejercicio de la Sociología empírica y las Relaciones Públicas (1967-2010). En este periodo 1967-1975 ingresó como miembro de la Asociación Española de Sociólogos y fue miembro fundador de la ASLEP (Asociación de Sociólogos de Lengua Española y portuguesa).

El Presidente de la Obra de Protección de Menores le encargó la elaboración como profesional de un Plan de Protección de Menores en España 1970-1975. En enero de 1969 fue nombrado Vocal del Consejo Superior de Menores, Presidente de su Sección de Asistencia Social y Vicepresidente de la Comisión General del Plan de Protección de Menores 1970-1975. Realizando un Sondeo de Opinión sobre la Obra de Protección de Menores. Dimitió en octubre de 1969.

Durante los años 1970-1980 desde su bufete profesional, en Madrid, realizaron trabajos en sociología de la Medicina, encuestas, prospectiva, planificación, sociología electoral, sociolingüística. Se especializaron en las nacionalidades del Estado español. Fueron definiendo su metodología de trabajo combinando la sociología empírica con el marco teórico marxista.

En enero de 1975 fueron contratados por el gobierno portugués para dar en Lisboa a funcionarios gubernamentales un curso intensivo de una semana: "Teoría y práctica de las psicodinámica de masas. Sociología. Comunicación, Propaganda, Publicidad, Relaciones Públicas, Marketing y agitación de masas".

MILITANCIA Y TRANSICIÓN

En 1974 participaron en ARGUMENTO, colectivo de estudios y debates, como "tapadera" de las actividades conjuntas de socialistas que militaban en el PSOE "histórico" y "renovado" o simpatizaban con el socialismo sin militar. El 21 de marzo de 1975 se constituyó como Sociedad Anónima. En junio de 1975 se constituyó un grupo de trabajo dedicado al estudio de las Campañas electorales y sus técnicas SECEL (Servicio de Campañas Electorales de ARGUMENTO S.A. En 1976 fue Secretario General de la Agrupación Socialista Madrileña del PSOE (histórico).

La Junta General de la sociedad ARGUMENTO S.A. aceptó el 20 de abril de 1976 la oferta de la Comisión Ejecutiva del PSOE (histórico) en el Interior para convertirse en la base de la Fundación Julián Besteiro del PSOE (histórico).

En el verano de 1976 formó parte de la Comisión Mixta "históricos" y "renovados" de reunificación del PSOE madrileño. Antes militó en la agrupación clandestina del PSOE (h) de Vallecas junto a Margarita y después paso a militar en Chamberí donde vivían.

Justo de la Cueva y Margarita Ayestaran fueron electos delegados por Madrid para el XXVII Congreso del PSOE en la Asamblea conjunta de la Agrupación Socialista Madrileña en Reunificación, celebrada en la clandestinidad (tolerada ya por el Gobierno español de Adolfo Suarez) celebrada en un local católico en el municipio madrileño de Alcobendas.

A esa Asamblea conjunta Justo de la Cueva certificó, como Secretario General de la ASM (histórica), que puedieron asistir sus 675 militantes identificándose o bien con los carnets de la época franquista (una cartulina magenta con la efigie impresa de Pablo Iglesias, las siglas PSOE en tinta roja y un no y las pegatinas con los nombres de los meses que indicaban el pago de las cuotas) o con los nuevos carnets de los Círculos del PSOE histórico desde septiembre de 1976 que ya incluían el nombre del militante, el programa máximo del PSOE y la firma del Presidente y Secretario General de cada circulo.

El XXVII Congreso del PSOE se celebró, tolerado por el Gobierno de Adolfo Suarez siendo todavía ilegal el PSOE, en el Hotel Melia Castilla de Madrid del 4 al 7 de diciembre 1976. Ademas de Justo y Margari, delegados, asistió al Congreso como miembro del servicio de orden su hijo Zuzen con 14 años.

Justo y Margari elaboraron para el Congreso y firmaron la ponencia "Nacionalidades y regiones diferenciadas en el Estado español", Y, dentro ya del XXVII Congreso, "Dictamen de la Ponencia Nacionalidades". XXVII Congreso del PSOE 4 a 7 de noviembre de 1976. Durante el XXVII Congreso perteneció a la minoría marxista, revolucionaria y antiimperialista. Inmediatamente después del XXVII Congreso choques de Justo de la Cueva con Alfonso Guerra, provocaron la suspensión de militancia por un año de Justo.

De 1976 a 1979 participó en las luchas internas del PSOE por la definición del partido. Siendo cofundador de Promociones marxistas S.A., gerente en 1978 y 1979. Finalmente se dio de baja en el PSOE el 17 de agosto de 1978.

LLEGADA A EUSKAL HERRIA SUR

Margarita decidió dejar Madrid y volvió a casa con sus dos hijos. Justo decidió acompañarla. En septiembre de 1980 trasladaron su domicilio a Lizarra, vivirían en Lizarra 10 años (1980-1990). La madre de Margarita era oriunda de Lizarra.

Viviendo en Lizarra adquirieron la condición jurídica de ciudadano foral navarro tras los preceptivos años de residencia. Trasladaron el bufete profesional al municipio y siguieron usando el marco teórico marxista y realizando sociología empírica.

En 1981 Justo y Margari se incorporaron a HB, terminando su militancia política en el MLNV en el 2010. Publicó en EGIN y Punto y Hora, escribio panfletos, dio cursos y otras actividades variadas.

Fue detenido el 1 de mayo de 1981 en una manifestación de Gestoras Pro-Amnistía en Lizarra, pasó dos noches en la cárcel municipal hasta que el juez de Lizarra decretó su libertad bajo fianza de 50.000 pesetas. En 1982 fue condenado por un delito de resistencia a agentes de la autoridad y una falta de lesiones a un mes y un día de arresto mayor y multa de 30.000 pesetas.

También en 1981, publicó su primer libro en Euskal Herria Sur *Metamorfosis nazi-fascista del Estado español. 2 textos marxistas.* Dando su visión del PSOE y lo que haría en el futuro.

En 1982 realizaron un trabajo profesional titulado *Euskadi ¿dónde vas? ¿Por qué? (Claves estructurales y dialécticas de la economía y la sociedad vascas)*, incluyendo la presentación de algunos conceptos y herramientas heurísticas totalmente nuevas, creación original de su equipo redactor: la constatación estadística y cartográfica de la conurbación BIL-DON, el hallazgo y delimitación de cindu-euskadi (la ciudad industrial llamada Euskadi).

Ese año se colegió en el llustre Colegio de Abogados de Estella para actuar gratuitamente hasta su traslado a Iruñea en 1991 siendo abogado de Gestoras Pro-Amnistia en Lizarra. También fue abogado de oficio de noche y solamente ejerció una vez en derecho civil.

El 14 de mayo de 1982 fue otra vez detenido mientras daba una charla contra la tortura en el barrio de San Juan, junto con todos los que estaban escuchando (entre ellos Margarita). Todos fueron liberados menos Justo de la Cueva que estuvo 72 horas en los sótanos del Gobierno Civil de Nafarroa. Este suceso se dio pese a que la charla era la misma que había sido impartida sin problemas a trescientas personas el 3 de mayo en la Facultad de Zorroaga de Donostia de la Universidad Vasca inaugurando la "Semana contra la tortura". Posteriormente se publicó "Tortura, manipulación informativa, respuesta social", Capitulo en: Justo de la Cueva et alii: *Tortura y sociedad*, Editorial Revolución S.A.,

En marzo de 1983 participaron en el debate de HB sobre la participación en las instituciones con la ponencia "Los ángeles son hermafroditas". Participó, a su vez, en mítines durante las campañas electorales. El 30 de abril de 1983 José Bergamín participó en el mitin de HB de Lizarra.

Durante el año de encarcelamiento de Xabier Sanchez Erauskin en 1983, escribió el artículo central de *Punto y Hora*. En junio de ese año, la revista fue secuestrada parcialmente por supuestas injurias al entonces presidente del Gobierno Felipe González (artículo de Justo de la cueva "Desfile de cretinos" y al ministro del Interior José Barrionuevo (artículo de Joselu Cereceda "Herri Batasuna, Adolf Barrionuevo y su bonito plan"). El 17 de julio de 1983 publicó el artículo "Felipe González, el torturador gangrenado, y su canallada jurídica".

Estos dos artículos le generaron un nuevo procesamiento judicial. Sumario 32/83 Audiencia Nacional, convertido en sumario 5/1984 en la Audiencia provincial de San Sebastián, condenado en primera instancia y absuelto en el Tribunal Supremo.

En la madrugada del 11 de enero de 1984, ametrallaron la casa familiar, 4 días después la acción fue reivindicada por el GAL al Diario de Navarra. Margari vio poco antes de los sucesos al coche patrulla de la Guardia Civil pasando por delante de la casa, así lo atestiguo en el Juzgado de Lizarra.

En 1984 tomaron la decisión de no firmar públicamente. Margari se hizo cargo de la gestión del bufete y firmaría los trabajos profesionales junto a Justo. Sin embargo Justo no firmaba ningún texto sin la aprobación de Margarita.

Nuevo procesamiento 109/1984 Audiencia Pamplona, por las declaraciones realizadas, sobre la tortura y sus responsable, en una tertulia radiofónica con representantes de tres partidos de izquierda en Navarra, retransmitida en directo por Radiocadena Española-RTVE el día 3 de abril de 1984. Condenado por desacato a dos meses y un día en 1986 y confirmada la sentencia por el Tribunal Supremo en 1992.

A nivel profesional entre 1984 y 1987 realizaron trabajos sobre sociología electoral en Euskal Herria Sur, entre otros.

Durante 1987 tuvieron relaciones con France Terra d'Asile para participar en Comité de Expertos para el Estudio del Problema de los Refugiados Vascos. En diciembre de 1987 dimitieron.

En 1988 publicó La escisión del PNV. EA,HB,ETA y la deslegitimación del Estado español en Euskadi Sur. El capitulo "El PSOE de Felipe González 1974-1988: del socialismo revolucionario marxista al neofranquismo sociológico" en el libro *Euskadi la renuncia del PSOE*, publicados por la editorial Txalaparta, Tafalla. Escribió "150 años de lucha de clases en Euskadi Sur (1839-1988)" inédito. Trabajo que vertebraría sus planteamientos en los siguientes años. Siendo en el año 2010 su última aportación política en el curso "180 años de lucha de clases en Euskadi Sur (1839-2010).

En 1989 se fueron un año a Madrid a trabajar y no firmar sus trabajos. Durante un mes en el verano de 1990 hicieron un viaje colectivo a la URSS.

De 1990 a 1995 realizaron investigaciones sociológicas con trabajos de campo cuantitativos en Catalunya así como sobre prospectiva mundial, española y catalana.

LA CAPITAL NAVARRA

En 1991 se trasladó el domicilio familiar al casco viejo de Iruñea.

Ese mismo año plantearon a la Mesa Nacional de HB un plan para ganar las elecciones: "Garaipena 92". No fue aceptado por la misma.

De 1993 a 2004 realizaron cursos de formación para sociólogos jóvenes de la Izquierda Abertzale enseñándoles su método de trabajo.

En noviembre de 1993 fueron contratados por Orain S.A. para realizar una campaña de promoción de ventas del periódico Egin. Fueron despedidos en enero de 1994. En la reunión de su despedido Justo les vaticinó que les iban a cerrar el periódico.

Durante 1994 participó en la elaboración de un análisis de estructura de clases en Euskal Herria Sur para KAS. El texto se llama "Nuestro presente, nuestro futuro". En marzo participó como charlista en el Primer Gazte Topagunea, en Etxarri Aranatz. También participó en Kanbo 2000, Itsasondo 2004 y Etxarri Aranatz 2006. En octubre de 1994 publicó *Negación vasca radical del capitalismo mundial* en la editorial Vosa, Madrid.

Participó desde 1995 hasta 1998, en una tertulia semanal compartida con José Luis de la Mata en Egin Irratia. También colaboró en radios libres: Hala Bedi Irratia, Eguzki irratia...

En 1996 escribió tres libros. Esos asesinos que impunemente matan cada día a miles de personas: los automóviles en la editorial HIRU, Hondarribia. Internet solidari@. La última revolución. Bajo el pseudónimo de Irantzu Larrañaga, editorial Txalaparta, Tafalla. Comunismo o caos: la depauperación absoluta de la juventud vasca (Carta abierta a una joven vasca que hace unos días quemó un autobús en Pamplona); publicado un año después en Internet.

En noviembre de 1997 editó la página web Basque Red Net, hasta que fue cerrada por la Policía Montada del Canadá el 17 de marzo del 2004. Tuvo un servicio de pago: "Servicio analítico/informativo semanal de la Red Vasca Roja sobre Euskal Herria; ojeada a la cara oculta (vasca) del estado español". Así se volvió un activista en Internet. En el 2000 sufrió ataque la página web y amenazas de muerte tanto en los foros de Internet como en correspondencia. Después del cierre siguió haciendo análisis que mandaba por correo electrónico. No volvió a abrir ninguna página web.

En enero de 1999 sufrió una aparatosa caída que requirió de rehabilitación durante más de un año y medio, interrumpiendo sus servicios.

Del 2001 a 2007 realizó cursos de formación marxista en Galicia, Catalunya y Euskal Herria Sur. Tuvo una relación fluida con los independentistas comunistas catalanes y gallegos con los que colaboraría en varias ocasiones.

Durante varios años del siglo XXI participó en los cursos de formación de los brigadistas de Askapena.

FINAL DE VIDA

En octubre del 2005 trasladaron, por última vez, su domicilio a Etxarri Aranatz.

En 2010 inscribieron la asociación Centro Documental y Archivo Justo de la Cueva. Realizó el seminario 180 años (1831-2010) de lucha de clase en Euskal Herria (Sur) en Etxarri Aranatz. Y Redactó la guía-Reseña: *Una pareja de rojo-separatistas vascos y sus 51 años de trabajos y militancias*.

En mayo del 2011 murió Margarita Ayestarán. Justo cayó en una profunda depresión muriendo en abril del 2017.